

Toda persona que quiera vestir á la moda, le recomendamos haga sus trajes en la Sastrería Gonzalo Artavia.

Líneas

Para Alfonso Castro, flor de sinceridad, arrancada á la vida el 10 de marzo.

Empapada en un gran sentimiento la pluma que ha de trazar estas líneas de dolor, quiero implorar perdón al amigo dormido, por inquietarle con el susurro de un lamento sentido, del sueño augustal en que reposa. Pero, puede el alma silenciar sus pesares? Acaso el mar puede contener sus lamentos? El dolor, cuando no cabe en el alma, se derrama... Y, ese desbordamiento de pesares que me inunda, son estas líneas, escritas con el alma, y, para un alma. Quisiera hablar muy quedamente al amigo inolvidado, como arrullándole...

"Alma, ven á mi alma sin ruido que te quiero decir, así, al oído..."

Sí, decirle muy bajito, como en una cadencia silenciosa, lo que sienten sus compañeros el abandono de una amistad como la que él supo cultivar. Alfonso, el ingenio amigo que para todos tenía una sonrisa, supo dejar escrito indeleblemente, una frase de cariño en el alma de sus compañeros. Por eso, transidos de pena, alzamos los brazos hacia el cielo como interrogando al infinito...

Por eso, el corazón acongojado, en su tortura inmensa, llora inconsolable su desaparición...! y, que hemos de hacer ante lo irreparable? Consolarnos; llorar. Las lágrimas, son el rocío del alma atormentada. Con esas lágrimas—que son estas líneas—forja el dolor la corona de siemprevivas que ha de perfumar su fosa. Para nosotros, el pesar, y, para él, la gloria. Porque la gloria es una vida de verdad, que se comienza a vivir en la muerte. La muerte es una entrada á lo sublime y, lo sublime, es de las almas. La sublimidad de la vida, es la muerte, como la sublimidad del naufragio, es la tabla. Si nosotros hemos de ser emblemas de pesar en la tierra, él, ha de ser un fulgor más en el cielo.

Dios quería más luz, y, se llevó la de su alma.

Joven como era, no pudo soportar el prosaísmo de esta vida de falacia. Su alma de niño, era demasiado buena para estar al contacto de los hombres. El armijo no puede vivir en el fango; una gota de lodo, le mata.

Y, por eso, huyó.

Talvez Dios, más feliz que Diógenes, buscaba un alma de luz y, la encontró. Duerma ahora el amigo tan querido, bajo el ala de esa sombra cariñosa, que nosotros llegaremos poco a poco, lentamente, a dejar nuestra corona de infinitos sentimientos sobre el plinto de su lecho, sin ruido, en el silencio....

OILEGOR

Marzo 11 1913.

Gremio de Zapateros

Sesión 3ª ordinaria, verificada el 10 de marzo de 1913

Con asistencia de la Junta Administrativa, Síndicos, Junta de Sanidad, Gerente y demás socios. Presidió la sesión el señor Abarca.

1º—Se leyó y aprobó el acta anterior.

2º—La Junta Administrativa recomendó al señor Garita para que pase donde el Licdo. don Marciano Acosta para el arreglo de sus honorarios.

3º—El señor Garita dió cuenta de los acuerdos tomados en la Confederación de Obreros.

4º—Se acordó que entre en vigor a moción del señor Porras el artículo 6º del Reglamento, que dice: el socio que atrasare más de una semana la cuota del socorro mutuo, perderá sus derechos y haberes que en él tuviere.

5º—La Directiva acordó que el domingo 23 del corriente, a las 6 p. m. se celebre la reunión general ordinaria de cada cinco semanas.

6º El señor Garita hizo moción para pasarle una nota a todos los socios morosos, para que se presenten a cubrir sus obligaciones.

7º—La Directiva por 2ª vez suplica á todos los socios que se dirijan á la secretaría dando cuenta de su domicilio, lugar, avenida, casa y demás señas que creyeren necesarias.

A las 9 p. m. terminó la sesión.—Pablo Abarca, Presidente.—José Antonio Carrera C., Srio.

Jardín Lírico de Hoja Obrera No!

*Cuanto sufrí! y qué sólo! ni un amigo,
Ni una mano leal que se tendiera
En busca de la mía. Ni siquiera
El placer de crearme un enemigo.*

*De mi espantosa vida, compañera
De mi angustia y dolor, solo testigo
Fué una pobre mujer; una.. cualquiera
Que hambre, pena y amor partió con migo.*

*Y hoy que mi triunfo asegurado se haya
Tú, amiga—por el éxito ganado—
Me dices que la arroje de mi lado.*

*Que una mujer así deshonra... ¡Calla!
Con ella he padecido y he luchado.
El triunfo no autoriza a ser canalla!..*

JOAQUÍN DICENTA

PENSAMIENTO

La sabiduría de las naciones ha dejado en muy cuerdos proloquios establecida la exactitud de que el malo juzga todo según su condición. El bandido dirá que todo el mundo es bandido. La falta absoluta de sentido moral hace preconcebir las cosas y los seres a través de un particular velo de nocturna frialdad. Y el alma abierta y alada no sabrá mirar sino bajo una luz benéfica. El campo es vasto, y mal haríamos en ir a levantar las piedras que ocultan vívoras, cuando los árboles nos ofrecen sus brazos cargados de gloriosas esperanzas, flores puras, el frescor del retoño, el nido de las oropéndulas. Esperemos en los bravos trabajadores, en los que piensan y obran, en la virtud de la palabra y en la fecundidad de la acción. Los averiados y los dañinos mueren en su propio daño. El porvenir quiere almas limpias y matinales.

RUBÉN DARIO

Club Social Obrero

DE SAN RAMON

Trabajo leído por el joven don Bolívar Montero, en este Centro, la noche del domingo 9 de febrero de 1913.

(Continuación)

De otro lado tenemos los explotadores del sentimiento religioso de los pueblos. Sentimiento nacido en el corazón del hombre desde que los fenómenos de la naturaleza lo sorprendieron en la intemperie de sus guaridas y en lo profundo de su inteligencia embrionaria, ha sido luego aprovechado por los más astutos y los más audaces para ejercer dominio universal sobre su conciencia, sobre su pensamiento y sobre su voluntad. Esa aspiración ideal del individuo de encontrar más allá de la vida un rincón feliz que nunca ha hallado en la tierra, esa debilidad del hombre de imaginarse fuera de la Naturaleza seres inmortales que rigen sus destinos y que velan sobre su ventura personal, ese miedo infantil, ese terror por lo desconocido, ha sido explotado en todas las épocas como medio el más eficaz de esclavitud y sumisión.

No quiero hacer historia porque no es ese mi objeto, ni pretendo herir sentimientos ni creencias de ninguna clase, pero baste decir que toda el ansia de felicidad eterna, toda la dicha de una vida inmortal, toda la grandiosidad de las ideas religiosas naufragan hoy en el más grosero mercantilismo y de la misma manera que el indigente va al presidio por cualquier falta cometida y el rico hace gala de su crimen en medio de una sociedad complaciente, para el rico se abren las puertas del cielo al mágico conjuro del oro, y se cierran para siempre para el pobre miserable que no tiene con que comprar la benevolencia de los Dioses.

Pues bien, señores, contra esta situación angustiosa y miserable, contra este estado de esclavitud no cabe más que una cosa: la redención intelectual y material de las clases trabajadoras, realizada por ellas mismas. El libro que ilumina el espíritu, y el ahorro que ilumina las oscuridades y tristezas de la vida.

El problema económico es uno de los que más preocupan y demandan más pronta solución entre los elementos pensantes de las clases trabajadoras.

El obrero que forja el hierro, el carpintero que levanta edificios, el artesano, en fin, que ha hecho surgir de la nada ciudades inmensas, que fabrica las telas de nuestros vestidos y el abrigo de nuestros pies, que atraviesa los mares poniendo en comunicación el universo entero, que cultiva y produce el trigo que alimenta al género humano, no posee un pedazo de suelo en donde descansar el cuerpo fatigado, ni un techo seguro en donde cubrir sus miserias. Se siente por todas partes un malestar continuo, una aspiración uniforme entre los proletarios de todo el mundo por llegar á conseguir la parte de felicidad y de bienestar que justamente les corresponde. Se han ofrecido á sus ojos varias fanaces que todo lo curan, pero que hasta hoy no han dado resultado; política y religión, fantasmas engañosos que no han logrado la ventura de los hombres.

La mirada del hombre no alcanza a ver por dequiera sino los cuadros aflictivos de la miseria y del hambre y sin venir aquí a repetir patéticamente lo que tantos han dicho, exagerándolo a veces, sí debe proclamarse la verdad y que hablen por nosotros los hechos sangrientos que día a día contemplan las grandes ciudades, cuando enormes

masas de miserables se levantan como un sólo hombre exigiendo menos explotación de sus fuerzas, y más pan para sus anémicos cuerpos.

Pero este no es el caso del obrero costarricense, se me dirá. No es, pero se acerca. Venid por un instante oh hombres inteligentes!, venid á habitar en medio de los ranchos y las viviendas miserables del trabajador, y veréis en el dintel de las habitaciones las caras pálidas de los muchachos anémicos, por falta de una alimentación completa; y en el silencio de la noche oiréis quejarse á los pequeñuelos de frío, porque la manta que los cubre está rota y vieja, y el viento inclemente se cuela despiadado por entre las endijas mal cerradas de la habitación.

Abandono y pereza! oiréis exclamar á los satisfechos, á los privilegiados de la suerte. Está bien, oh trabajadores! no esperéis compasión de esas gentes, pero tampoco esperad en ellas vuestra salvación. Forjad vosotros mismos vuestro porvenir y cifrad en el ahorro vuestras esperanzas. El hombre es el responsable de su destino y cuando tiene voluntad y confianza en sí mismo, lleva a seguro puerto, por en medio de las tempestades del mar de la vida y por entre las oscuridades de noches tormentosas, el bajel triunfador de sus esperanzas.

Comunicado

Orotina 1º de marzo de 1913.

Al Lic. don Pedro Iglesias Flores
San José

Estimado amigo: Hoy hace un mes le mandé el artículo en que refiero el asunto yankee en Nicaragua; después le he escrito preguntando porqué no se ha publicado y V. no ha querido dedicarme un momento.

No escapa a mi malicia que ya en Costa Rica se siente gravísima simpatía por los americanos del Norte y eso puede ser causa para que la muy sumisa prensa no quiera aventurar ofendiendo al que mañana será su señor.

Pero a mí no me interesa gran cosa lo que se piense en Costa Rica; soy más independiente que las olas en alta mar y como siento honda aversión por los opresores y más desprecio que aversión cuando la opresión es interesada, busco en la guerra y en la paz mi lugar de luchador para proporcionar a mis dos niños que como yo, son indios, o libertad o al menos un nombre honrado, siquiera en no anhelar la esclavitud. A como van las cosas, creo que me convendría pronto nacionalizarme en la heroica Colombia, donde se respira el aire que requiere mi salud moral.

Sírvase referirme que mandaron los Dioses que se hiciera con mi pobre artículo.

Su amigo y s. s.,

M. Mora /

SEÑORES AGENTES

Suplicamos la actividad del cobro y pronto envío de los fondos de los meses anteriores.

CORDELIA

Director: José Favio Garnier
PUBLICACIÓN MENSUAL

Dedicada á la mujer costarricense

Recomendamos su lectura, es pues una revista instructiva y educativa. A los suscritores de "Hoja Obrera" se le proporciona la suscripción por el ínfimo precio de ₡ 0.75 al año.

Herrería Hojalatería y Fontanería

DE JUAN DE DIOS MOLINA
Calle 9ª S. 75 v. de la Botica Española

Especialidad en los trabajos y á precios módicos.

¿Está Ud. construyendo alguna casa?

Necesita balustras de toda clase, columnas, senefas, esquineros, en fin todo aquello adaptable á una casa; diríjase al taller eléctrico de TORNERIA de RUBÉN RODRÍGUEZ, Avenida 1ª E., 50 v. al O. de Mr. Wolf